



El internacionalismo, como eje de una solidaridad Sur-Norte global con el MST de Brasil

Samuel Ortiz Pérez e Ivaneide Pereira Ramos · *Entrepobles Elx*

Durante unos doce días entre los meses de julio y agosto de este año 2024 tuvo lugar un Encuentro de colectivos, comités y organizaciones de apoyo al Movimiento de los trabajadores -y trabajadoras- rurales Sin Tierra de Brasil (MST) en la Escola Nacional Florestán Fernandes (la ENFF), Guararema-SP, la escuela internacionalista de los pueblos.

Este encuentro se replanteó como una preparación de los comités de apoyo al MST tras el aplazamiento de la celebración del VII Congreso del MST hasta julio de 2025. Una decisión que finalmente se llevó a cabo tras las inundaciones más graves ocurridas en el sur de Brasil en los últimos años, como consecuencia de los impactos reales de la emergencia climática, que anegó diversos campamentos y *assentamentos*, y arrasó con cuantiosas tierras de producción de arroz ecológico, afectando a cientos de desplazados y generando abundantes pérdidas en Eldorado do Sul (en el estado de Rio Grande do Sul).

Aproximadamente, medio centenar de personas estuvimos en la ENFF para colaborar tanto con las labores de reconstrucción de las zonas afectadas, como también en la rearticulación de colectivos y organización de apoyo solidario

al MST desde el denominado Norte-Global con el Sector de Internacionalismo del Movimiento Sin tierra: con una importante representación de EEUU (incluido Puerto Rico), Francia, Inglaterra, también desde Euskadi, Catalunya, y diferentes territorios del Estado español; en cuyo grupo igualmente se podría incluir a representantes procedentes de China.

Estos días se desarrollaron con una metodología de alternancia activa entre la formación y la vivencia. La primera parte consistía en el estudio y la formación acerca de la coyuntura política, las consecuencias de la globalización capitalista, la historia del MST, y también se pudieron establecer debates acerca de las estrategias de lucha en materia de feminismos, movimiento negro, agroecología e internacionalismo, entre otras. De la misma manera, se estableció la autogestión del trabajo con una distribución de las tareas de

limpieza, recogida, y preparación de actividades. Posteriormente, la segunda parte de la estancia estuvo marcada por la convivencia en diferentes campamentos, asentamientos y espacios productivos del MST en el estado de Paraná, en São Paulo, incluso en Brasília y el estado de Pará. En esta visita pudimos atestiguar la relevancia de las escuelas del campo, las escuelas itinerantes, los servicios de atención sanitaria en el medio rural, las áreas de producción agroecológica, sin venenos, las agroindustrias de granos, azúcar y lácteos gestionada por cooperativas, la red de tiendas del campo y demás infraestructuras construidas en el medio rural brasileño.

Cabe añadir que tuvimos la oportunidad de celebrar la constitución de un nuevo *assentamento* de reforma agraria en la zona de la Amazõnia brasileña, en la región del noreste del Estado de Pará donde Entrepueblos venimos acompañando la lucha por la tierra del MST desde hace una década, aproximadamente, en un contexto de conflicto social intenso.

LÍNEAS Y ESTRATEGIAS DE TRABAJO MÁS INFLUYENTES IMPULSADAS POR EL MST

Este año se cumplen 40 años desde el surgimiento del MST como movimiento campesino que aglutina luchas históricas campesinas, indígenas, quilombolas, ribeirinhas, y sindicales de lucha por la tierra, por los territorios, por la vida. En estos años se ha convertido en, probablemente, uno de los movimientos sociales de masas más influyentes en el mundo, y podemos resumir sus líneas de actuación internacionalista en la actualidad en seis ejes de especial relevancia.

El primero de los ejes sería la *Asociación de Amigos y Amigas de la ENFF*, que procura la autonomía y solvencia de una escuela de formación técnica y política de referencia a escala mundial. Inaugurada en el año 2005, la Escuela Nacional Florestán Fernandes ha estado marcada por la construcción colectiva y solidaria, con el apoyo de diversas organizaciones y personas relevantes de todo Brasil y del resto del mundo, y a la que nos podemos asociar desde cualquier país. La finalidad de esta campaña se basa en el mantenimiento y fortalecimiento de una Escuela que se ha convertido en el espacio fundamental de la red de escuelas

transformadoras del MST, aunque no sólo, sino también de la Vía Campesina. El próximo año se celebran los veinte años de la escuela más internacionalista y campesina, en la que Entrepueblos ha estado contribuyendo desde el 2003 con diferentes proyectos de cooperación, en particular con la Biblioteca Antonio Candido, y con un acompañamiento político y formativo con esta y otras escuelas del MST.

El segundo de ellos sería la Campaña "Plantar Árvores e Produzir Alimentos Saudáveis" que fue lanzada durante el año 2020 con la intención de plantar 100 millones de árboles en diez años en todas las escuelas del campo, cooperativas, centros, plazas, ciudades, así como promover la producción de alimentos sin venenos, como forma de denuncia al modelo agrocapitalista de producción y destrucción del medio ambiente que representa el Agronegocio (*Agribussines*). Una campaña que incluye una mirada global, abierta a la participación de personas de cualquier parte del mundo y a la realización de acciones coordinadas en distintos territorios, en la que también podemos participar.

El tercer eje estaría dedicado a una nueva estrategia de financiación colectiva a través del Financiamiento Popular (Finapop) para la producción de alimentos saludables, es decir, se pretende ampliar las opciones de crédito para las cooperativas de la agricultura familiar situados en áreas para una reforma agraria en Brasil. Aunque la participación directa en esta forma de financiamiento requiere tener identidad y registro de un CPF brasileño (Cadastro de Pessoa Física), las personas interesadas, tanto en Brasil como en otros países, pueden difundir esta iniciativa. Se trata de una nueva estrategia de carácter financiero que surge en el año 2020 pero que ha tomado una nueva dimensión en las últimas semanas con una nueva campaña de adhesiones al fortalecimiento de las cooperativas, asociaciones, las agroindustrias y la producción agroecológica de alimentos de la agricultura familiar, reforzando así el desafío de construir una soberanía alimentaria a nivel internacional.

El cuarto de los ejes estaría vinculado a todo aquello que abraza el trabajo del MST y que consideramos de gran trascendencia transformadora. Es decir, los y las Sin Tierra



han generado una identidad simbólica, reconocida tanto en el medio rural como en las ciudades. Y en esa proyección política y social no cabe menospreciar el papel del periódico Brasil de Fato, la editorial Expressão Popular, las radios comunitarias y manifestaciones culturales (publicaciones, músicas, documentales, místicas, espacios propios de teatro y conciertos, etc.) que entrelazan la identidad Sem Terra con una emancipación de los pueblos.

El quinto y sexto eje estratégico, los imprescindibles, estarían ligados directamente tanto a la producción agroecológica como al consumo de productos agroalimentarios procedentes de las áreas de producción de reforma agraria y agricultura familiar, campamentos y *asentamientos* del MST y su engranaje entre lo rural y lo urbano. Es decir, actualmente, el MST cuenta con tiendas propias denominadas *Armazen do Campo* en todas las capitales del país donde está organizado, y algunas otras ciudades importantes, donde se distribuyen gran parte de los productos de las familias *asentadas* en el MST, incluso de otros pequeños productores familiares o colectivos, alimentos elaborados en las agroindustria del MST, así como otros materiales (véase gorras, camisetas, mochilas, banderas, delantales, paños de cocina, etc.). Además, durante los últimos años también se han consolidado las *Cozinhas Solidárias* que durante la pandemia de la Covid-19 repartieron alimentos a miles de personas y les dotaron de mascarillas en cientos de barrios brasileños. Estas cocinas junto con otras redes de tiendas denominadas *Sacolão*, situadas generalmente en barrios periféricos de grandes urbes, han generado una importante red de abastecimiento de alimentos saludables y accesibles para la sociedad brasileña.

APOYO INTERNACIONALISTA HACIA Y DESDE EL NORTE-GLOBAL

Desde este denominado Norte-Global se ha constituido una red internacionalista de apoyo al MST que engloba a comités, colectivos y organizaciones de diferentes países. Estas líneas de apoyo se sintetizan en la acción de contribuir, en la medida de nuestras posibilidades, con las iniciativas impulsadas por el MST, así como denunciar las agresiones y violencia en el campo, y mantener el pulso de una alternativa social, económica y política para la emancipación de los pueblos.

Además, reunidos con el Sector de Internacionalismo del MST, se han promovido algunas pautas estratégicas y demandas para poder construir la Asamblea Internacional de los Pueblos (AIP), en paralelo a la construcción de la red de 'ALBA movimientos' que conserva una visión y acción propia de los movimientos populares más centrado en Latinoamérica y el Caribe.

El MST cuenta, por su parte, con brigadas internacionales permanentes en territorios donde se suceden significativos desafíos como puede ser Venezuela, Cuba, Haití, Zambia,

Internacionalistas criando comités, emancipando os povos com o MST.

(Brasil, 2024)

Sudáfrica o China, a lo que cabría sumar otros de enlace en EEUU, en la Unión Europea y en Asia. Entre ellas, sin duda, podríamos destacar las Brigadas bianuales en Palestina, donde se están volcando con el pueblo palestino en la defensa de los derechos humanos y frente al genocidio televisado. En esta ocasión pudimos apreciar esa solidaridad en espacios recónditos del interior de Brasil y de la Amazônia, con la presencia de cientos de banderas, murales y manifestaciones de denuncia y reivindicación del derecho a existir del pueblo palestino.

En definitiva, estaríamos ante la configuración de una red de apoyo en el cual lograr debatir, analizar y reforzar nuevas estrategias transformadoras de colaboración con el MST en cinco líneas fundamentales como son: la Agroecología, las Soberanías, los Derechos Humanos, la Formación Política-Técnica y los Feminismos. Todo ello en un camino hacia la celebración del *VII Congreso del Movimento Sem Terra*, esta vez con decisiones inéditas que proceden del Sur-Global hacia el Norte-Global. 🌍

Contacto de Entrepueblos
para colaboraciones con el MST:
comitemstalacant@gmail.com
658107207

Enlaces de interés

Armazem do campo

www.armazemdocampo.shop

Finapop

<https://finapop.com.br/>

Publicación Tricontinental (abril 2024)

<https://thetricontinental.org/es>

Dossier 75. 'La organización política del Movimiento de Trabajadores Rurales Sin Tierra de Brasil'

Redes Sociales

[@movimentosemterra](https://twitter.com/movimentosemterra)